

日向小学校・山武西小学校統合準備委員会 第4回総務部会要点記録

1. 日 時 令和2年1月30日(木)18時01分から19時30分
2. 場 所 さんぶの森交流センターあららぎ館
3. 出席部会員 12名(欠席5名)
4. 次 第
 - 1 開会
 - 2 あいさつ
 - 3 報告
 - (1)校名の決定について
 - 4 議題
 - (1)校歌について
 - (2)校章作成について
 - 5 その他
 - ①閉校記念誌について
 - ②コミュニティ・スクールについて
 - ③次回開催日時について
 - 6 閉会
5. 事務局 学校再編推進室

議題についての概要は次のとおり。

①校歌について

【事務局の説明】

- 山武中学校、松尾小学校の校歌制定の経緯について説明
- 日向小学校、山武西小学校の校歌について確認
- 校歌作成の手順について説明

【発言の概要】

- ・手間はかかるが、校舎の場所が変わるので、新規に校歌を作成したほうが新鮮な気持ちで開校を迎えられると思う。
- ・日向小学校の校歌には、現在日向小学校が建っている場所についての歌詞が多く書かれているように感じた。場所が変わるのでそのまま使うのは難しいと思う。
- ・校歌は統合準備委員会で作って、それを統合校に入学する児童や保護者に歌わせるという側面があるかと思う。だが、開校後に児童が自ら考えていった方がいいのではないかと思うので、慌てて作る必要はないと思う。
- ・この会議で校歌を早急に決めるのではなく、児童を交えて決めていく方がいいということか。➤その方が時代にあっていると考えている。
- ・山武西小学校はできた当時、校歌と校章はなかった。それは不自然なことではないと考えている。1年目はすごく忙しいので、校歌を作るのは大変かもしれない。だが、開校までに準備を進めておいて、新しい職員と新しい児童で考えた方が学校全体のモチベーションが上がると思っている。
- ・いくつか意見が出たが、新しいものを作るかどうかで議決をとってみたいはかがか。
- ・校歌を新規に作成することに賛成の方は挙手を願う。

賛成：11人

反対：0人

1名挙手なし

➡校歌を新規に作成することに決定

- ・どちらに挙げるべきかの判断が難しかったので、棄権する。
- ・(事務局) 山武西小学校では、開校後に校歌や校章を定めたとのことであった。現在、山武市として学校統合は2年で進めて行くという計画を採用している。先生が忙しいということなので、ほぼすべての業務を教育委員会で預らせていただいで進めてきた。開校してから作るのか、その前に作るのか、そういったことも念頭に置いて、作詞・作曲者など協議していただきたいと思う。

また、誰かに依頼するのであれば、地域に縁のある方のほうがより地域に身近な校歌に仕上がると考えている。推薦できる人物がいたらご意見をお願いします。

- ・事務局に確認したいのだが、開校の前に決めるのか後に決めるのかというのは、この場で決めることはできるのか。
 - (事務局) もし開校した後に作るということになった場合、事務局で一度意見をもち帰らせていただくことになる。

- ・せつかくなら統合準備委員会で校歌をつくり、開校式で児童が歌うというのがいいのではないかと考えている。中学校と同じように最初から作って、入学式に歌える方がいいのではないかと。

- ・職員が最初にする作業として校歌を作り、最後の詰めは職員がやったという風にするのと、教育理念と直接かかわってこないところで話が正直にできると思う。そのような作業を通して職員や児童がまとまっていくなかきかけになるのではないかと。

統合するまでに作詞や作曲を誰に任せるとか、ある程度統合準備委員会で話し合って、段取りして次につなげば担当者の負担も少なくなると思う。

- ・(事務局) ある程度の準備を進めるべきとのことだが、コンセプトや作詞・作曲者の目星をつけておいて、令和3年4月以降に作成に移っていくという解釈であったかと思う。加えて、縁のある方をお願いして児童と一緒に作りたいというのは一致しているということによろしいかと。

- ・市内の例をみると、作詞・作曲は先生に任せたとのことか。

➢(事務局) 任せる人がプロであるかそうでないかの違いはあるが、どちらも誰かに依頼をして作ったという経緯がある。

- ・一つになるきっかけになるのはわかるが、先生方にそこまでの余裕があるのか疑問に思う。

➢統合準備委員会で募集するとか、詞のイメージを絵で募集するとかを決めていただければ時間は長くはかからないと思う。また依頼した方がいくつか案を出して、その中から選ぶということであれば職員への負担はあまりない。

プロセスはここで決めて、次の先生にどのように引き継ぐかを決め、どの要素はアンケートをするのかということ等を決めておけばいいのではないかと。

- ・最後の詰めは新しい児童や職員とするのがいいかと思う。その前までは統合準備委員会で準備してもいいのではないだろうか。

分離してから統合した学校に行ったことがあるが、そこでは校歌や校章のデザインを募集して作成していた。校歌についてはある程度地域を知っている方に作っていただいで、最後の詰めは職員だったのかと思う。その方が学校への愛着が生まれるのではないかと。

- ・松尾小学校の校歌決定までの流れをみて、この流れをベースに子供と教員が関わっていければ

いいと思った。そうすれば2年間で収まるのではないか。

➤（事務局）音楽科の先生が作曲出来るという話が先あって、作詞の先生がいないということになり、いろいろ探した中で作詞の先生にたどり着いた。

- ・開校式に歌うのは校歌ではなく歓迎の歌でもいいわけである。校歌が完成したのが9月であるならば、運動会で歌えばいいし、そのような機会は1年に何回もある。
- ・校歌の作成業務を引き継ぐ人がいいと言えればいいと思うが、引き継ぐ人の意見を聞くことが出来ないのもそこが難しい。
- ・私は子供や先生に校歌を作ってもらった方がいいと考えている。

コミュニティ・スクールについても、統合前の学校の感覚が抜けないということもあるので、一緒に作り上げていったほうが、一体感を醸成できると思う。

- ・（事務局）地元有缘ある方をお願いするということでもよろしいか、また統合準備委員会で推薦があれば、なおよいのかと思う。

ある程度は統合準備委員会で進めるということでもよろしいか。一から進めるのか、学校に丸投げしていいのかどうか、そのあたりのスケジュール感についてご協議願う。

- ・校歌作成の流れとして、一から作るのではなく、地元有缘のある方をお願いして進めて行くということでもよろしいか。よろしい方は挙手を願う。

賛成：12人

反対：0人

➡一から作るのではなく、地元有缘のある方をお願いして進めていくということで、今後も検討していく

- ・両校で推薦したい方がいると思うので、両方聞いた後に事務局で経歴などを調べていただいて、最終的にここで話し合いをすればいいと思う。公募するのであればもっと広く呼び掛けたほうがいいのではないか。
 - ・日向小学校の校歌に不明な点が多いということだったが、作詞・作曲者の親族のルーツが知りたい。校歌にこめられた思いなどが分かれば、新しい校歌を作る際のヒントになるかと思う。
- （事務局）学校にも調査をしたのだが、明確なことが分からなかった。

校歌の作成の在り方については、だんだんと共通の認識が見えてきたかと思う。皆さんには次回の会議を開くまでの間、校歌について考えていただきたい。そしてもう一度意見のすり合わせをして、新しい学校で正式に校歌を決定するという事なので、事務局でもそれに向けてプロセスを組み直して、次回この件について深めていきたいと思う。

②校章について

【事務局の説明】

- 山武中学校と松尾小学校の校章作成の経緯を確認
- 山武西小学校と日向小学校の校章のデザインについて確認
- 校章作成の手順について説明

【発言の概要】

- ・既存のものを使うとなると、日向小学校のものを使うということになるかと思う。基本的には新しいものを作ったほうがいいと考えている。
- ・新しい学校なので、新しいものを作ったほうがいいのかと思う。プロセスとしては、校歌と同様に開校後でもいいのではないだろうか。中学校と違って、体操服に校章を入れるわけでもないで、校章は慌てなくてもいいと考えている。

- ・山武中学校はやまゆりを校章に使っているのので、統合校の校章にもやまゆりをデザインに組み込みたい。
- ・以前勤務先で、ゆるキャラを作ったことがある。作り方としてはコンビニ等に募集用紙を置き、インターネットでも公募して10案ぐらいに絞り、その10案を人気投票した。最後はデザイナーに人気のあったデザイン同士を合体させてもらって、デザインのバランスをとるという方法で最終的に決定した。仕上げはプロにお願いしないと歪なものになってしまう。そういうプロセスだと面倒ではなかった。
- ・様々な意見をいただいたが、校章を新規に作成するかについて賛成の方は挙手をお願いする。
賛成：12人
反対：0人

➡校章は新規に作成することに決定

- ・(事務局) デザインのイメージや、どのようなスケジュールで決めるのか等の意見をもらえれば、次回の会議に反映したい。どういう風に作るのかも意見をいただきたいと思う。
流れについて次回以降の会議でお示ししたいと思う。
加えてデザインのイメージや、どのようなスケジュールで決めるのか等の意見をもらえれば、次回の会議に反映したい。どういう風に作るのかも意見をいただきたいと思う。
- ・校歌は子供たちと作るということだったが、校章は子供たちと作らなくてもいいのか。
➤子供の意見はほしいと思うが、世の中にはデザインがもつとうまい人がいると思うので、お題を出して意見を募集すればいいのではないかな。だが最終的にはプロにまともてもらう必要があると思う。
➤(事務局) 子供の参加というのは、イメージを出してもらうことや、寄せられた意見を絞り込む際の投票に参加してもらうということによろしいか。
➤それを含めて子供たち自身で意見を出してもらうのもいいかと思う。少なくとも地域の人には聞いた方がいいのではないだろうか。
- ・(事務局) 最終的な校章の完成は令和3年4月1日以降かそれ以前かを今回決めてしまうのか、それとも次回以降深めていくのか。
➤第4回のPTA・通学部会で体操服について協議していた時に、校章と絡んでくると言ったが、もし体操服に校章をつけたいのであれば、開校前に校章は作らないといけないと思う。
- ・(事務局) 第4回のPTA・通学部会では、体操服について議題にした。その際に山武中学校で使われている体操服とハーフパンツを小学校でも使ってはどうかという意見に支持が集められた。だが、体操服に「Sanbu」と書かれているので、その部分は校章や学校名を入れてはどうかという意見が出た。そして校章の議論の経過をみて決めていこうという方向性が確認された。メーカーが柔軟な対応が出来るというのであれば、統合後に作ることが可能だと思うので、どのように対応してくれるかをメーカーと詰めていきたいと思う。
大体のイメージや作成の流れは認識できたかと思うので、体操服作成の詳しい流れについて次回以降の会議でお示ししたいと思う。

③その他

【事務局の説明】

- 閉校記念誌について確認と紹介
- コミュニティ・スクールについて説明

○今後のスケジュールについて確認

【発言の概要】

- ・コミュニティ・スクールのメンバーの中で、何のためにやっているのかというところがあるかと思う。メンバーの選定などを工夫することで、より効果が出ると思う。
- ・(事務局) 次回の会議は来年度の4月以降に実施したい。

【まとめ】

- ・校歌を新規に作成し、一から作るのではなく、地元有缘のある方をお願いして進めていくということで今後も検討していく。
- ・校章は新規に作成することが部会内で決定したので、部会案を第3回統合準備員会全体会議に報告する。